









Lebte hierzulande bis vor wenigen Jahrzehnten eine vorwiegend christliche Gesellschaft, zeigen unsere Städte heute ein Mosaik der unterschiedlichsten Glaubensrichtungen. Auch in Zürich hat sich eine multireligiöse Gesellschaft herausgebildet, die vom 31. Oktober bis zum 8. November Entdeckungsfreudigen und Interessierten ihre verschiedenen Facetten präsentiert.

Das Zürcher Forum der Religionen lädt Sie ein, während einer Woche Einblick in die Weltanschauungen und Glaubensformen aus fernen Ländern zu gewinnen, die heute ganz selbstverständlich Teil unserer pluralen Gesellschaft sind. Nutzen Sie die Möglichkeit zu abwechslungsreichen Begegnungen und lebhaften Gesprächen, und bereichern Sie Ihren Erfahrungsschatz mit neuen persönlichen Einsichten.

Den Abschluss der Woche bildet – wie bereits in den Vorjahren – das «Gebet der Religionen». Dass sich Gläubige aus den fünf grossen Religionen gemeinsam zum Gebet einfinden, ist Ausdruck einer Geisteshaltung im Zeichen der Verständigung und des Vertrauens.

7ÜRCHER FORUM DER RELIGIONEN

Das Zürcher Forum der Religionen ist ein Zusammenschluss religiöser Gemeinschaften und staatlicher Stellen in Stadt und Kanton Zürich und versteht sich als Ansprechpartner der Gemeinschaften auf der einen und der Gesellschaft sowie des Staates auf der anderen Seite. Mit seinen Veranstaltungen leistet der Verein einen wesentlichen Beitrag zum gegenseitigen Verständnis zwischen den Vertretern unterschiedlicher Glaubenstraditionen und somit zu einem friedlichen Zusammenleben im multikulturellen, multireligiösen Zürich.

Zürcher Forum der Religionen Schienhutgasse 6 8001 Zürich Telefon: 044 252 46 32 office@forum-der-religionen.ch www.forum-der-religionen.ch

www.woche-der-religionen.ch

oche der Religionen 31. Oktober – 8. November 2015



gesamtschweizerisch initiiert durch die Interreligiöse Arbeitsgemeinschaft in der Schweiz (IRAS)

in Zürich koordiniert durch das Zürcher Forum der Religionen, unterstützt durch die evang.-ref. und die röm.-kath. Kirche sowie durch den Kanton und die Stadt Zürich





Woche der Religionen 2015 Programm

Samstag, 31. Oktober 2015 19.30 Uhr

Kirche Offener St. Jakob Stauffacherplatz Tram 2/3/8/9/14 bis Stauffacher www.citykirche.ch

Eröffnung der Woche der Religionen 2015 🕸 🚱 🛞 🕀 🕞 Interreligiöses Chorkonzert

Sechs Chöre singen charakteristische Werke aus ihrer Religion. Zwischen den musikalischen Darbietungen liest der Schauspieler Helmut Vogel die Geschichte von Joseph aus der Bibel und dem Koran. Diese Veranstaltung in der Kirche Offener St. Jakob ist Programmteil vom «Festival der Reliaionen».

Montag, 2. November 2015 19.00 Uhr

Kulturhaus Helferei, Breitinger-Saal Kirchgasse 13 Tram 4/15 bis Helmhaus www.stadt-zuerich.ch/integration www.forum-der-religionen.ch

Leben mit mehreren Religionen

In vielen Familien koexistieren unterschiedliche Glaubenstraditionen und verschiedene Ausprägungen von Religiosität oder säkularen Lebensformen. Wie funktioniert dieses Zusammenleben und was bedeutet dies für die Kinder? Eine Diskussionsrunde mit Erfahrungsberichten und Fachpersonen.

(1) (1)

Mittwoch, 4. November 2015 19.00 - 21.00 Uhr

Ref. Kirchgemeinde Zürich-Fluntern Grosse Kirche Fluntern, Gemeindesaal Gellertstrasse 1 Tram 5/6 bis Kirche Fluntern www.kirche-zh.ch

Leitfaden für den interreligiösen Dialog 🔯 🚱 🛞 🕀 🕟

In diesem Workshop geht es um Stolpersteine und Tipps bezüglich des interreligiösen Dialogs. Grundlage des Workshops ist der Leitfaden, der 2014 vom Interreligiösen Think-Tank veröffentlicht wurde. Leitung: Reinhild Traitler und Tania Oldenhage.

Mittwoch, 4. November 2015 19.30 Uhr

Johanneskirche Limmatstrasse 114 Tram 4/7/13 bis Museum für Gestaltung www.kirche-industrie.ch

Mit Gott über das Mittelmeer

Menschen aus Eritrea in der Schweiz - weshalb haben sie ihre Heimat verlassen? Was gibt ihnen Halt in einer neuen Welt? Orthodoxe und evangelische Christen sowie Muslime geben Einblick in ihre Glaubens- und Lebenswelt dort und hier sowie in ihr gemeinsames Engagement für Glaubensfreiheit.

www.forum-der-religionen.ch

Festival der Religionen: 30. Oktober - 1. November 2015

Die Mitglieder des Zürcher Forums der Religionen engagieren sich beim Festival der Religionen: Sie öffnen die Tore zu Synagogen, Kirchen, Moscheen und Kulturzentren für Gottesdienste, Zeremonien und Konzerte; sie organisieren Fragerunden mit ihrem Rabbiner, Pfarrer, Imam oder Lama; sie sorgen dafür, dass der kulinarische Genuss nicht zu kurz kommt und sie bieten – entsprechend zum christlichen Brauchtum des Grabbesuchs an Allerheiligen – die Möglichkeit zum begleiteten Besuch eines jüdischen und muslimischen Friedhofs.

Das vollständige Programm findet sich auf: www.festival-der-religionen.ch.

31. Oktober – 8. November 2015

Donnerstag, 5. November 2015 19.30 Uhr

Ladenkirche Schwamendingen Winterthurerstrasse 659 Tram 7 oder Bus 61/62/63 bis Schwamendingerplatz, dann Tram 9 bis Luegisland www.ladenkirche.ch

Podiumsdiskussion zum Thema «Ist religiöse Wahrheit teilbar?»

VertreterInnen verschiedener Religionen diskutieren miteinander darüber, was der Begriff "Wahrheit" in ihrer Tradition bedeutet, und ob ihre Tradition anderen Religionen ebenfalls "Wahrheit" gewährt und gemeinsame Gebete zulässt.

Donnerstag, 5. November 2015 20.15 Uhr

aki (Kath. Hochschulgemeinde) Hirschengraben 86 Oberhalb der Tramstation Central www.aki-zh.ch

Samstag, 7. November 2015 Sonntag, 8. November 2015 www.vioz.ch

Dokumentarfilm «Helden, die keine sein wollten» 🔯 🕀

Mitten in Frankreich wurden über 3000 jüdische Flüchtlinge vor dem sicheren Tod durch die Nazis gerettet. Ein schweizerisches Filmteam ging auf Spurensuche. Nach der Filmvorführung steht ein Austausch mit den Filmemachern auf dem Programm.

Tag der offenen Moscheen

Die Vereinigung der Islamischen Organisationen Zürich (VIOZ) lädt Sie zum Tag der offenen Moscheen im Kanton Zürich ein. Die Imame und Vorsteher der Moscheevereine freuen sich auf Ihren Besuch und beantworten gerne Ihre Fragen bei Kaffee und Kuchen. Details zu den Orten und Programmzeiten siehe: www.vioz.ch.

Sonntag, 8. November 2015 18.00 Uhr

Kulturhaus Helferei, Kapelle Kirchgasse 13 Tram 4/15 bis Helmhaus www.forum-der-religionen.ch

der Religioner

Abschlussfeier Gebet der Religionen - Ein Licht für die Verfolgten

Menschen mit anderen Glaubensvorstellungen oder abweichenden Schriftenauslegungen werden von Machthabern vertrieben, versklavt, getötet. Nachrichten von Gewalt, Tod und Zerstörung erreichen uns in unseren heimischen Stuben und sind zu einer erschreckenden Alltäglichkeit geworden.

In Anbetracht dieser Realität wollen wir zum Zeichen der Solidarität mit den Verfolgten ein interreligiöses Friedensgebet sprechen und uns dabei ihr Leid vergegenwärtigen.

Gastredner: Gemeinderatspräsident Matthias Wiesmann Religiöse Begleitmusik: Muslimischer A-cappella-Chor El Bosnawi

Beten Sie an diesem Abend mit und zünden Sie ein Licht an für alle, die wegen ihres Glaubens verfolgt werden.









(

